

Título: Corazón de Oro

Pasaje: Éxodo 32 (p.89,90)

Piedra | 3 de Agosto 2025 | Downtown Center

Idea central: El pecado no cede terreno; o Dios lo mata, o moriremos.

Éxodo 32

1 Cuando el pueblo vio que Moisés tardaba en bajar del monte, la gente se congregó alrededor de Aarón, y le dijeron: «Levántate, haznos un dios que vaya delante de nosotros. En cuanto a este Moisés, el hombre que nos sacó de la tierra de Egipto, no sabemos qué le haya acontecido». **2** Y Aarón les respondió: «Quiten los pendientes de oro de las orejas de sus mujeres, de sus hijos y de sus hijas, y tráiganmelos». **3** Entonces todo el pueblo se quitó los pendientes de oro que tenían en las orejas y los llevaron a Aarón. **4** Él los tomó de sus manos y les dio forma con buril, e hizo de ellos un becerro de fundición. Y ellos dijeron: «Este es tu dios, Israel, que te ha sacado de la tierra de Egipto». **5** Cuando Aarón vio esto, edificó un altar delante del becerro. Y Aarón hizo una proclama y dijo: «Mañana será fiesta para el SEÑOR». **6** Al día siguiente se levantaron temprano y ofrecieron holocaustos y trajeron ofrendas de paz. El pueblo se sentó a comer y a beber, y se levantó a regocijarse. **7** Entonces el SEÑOR habló a Moisés: «Desciende pronto, porque tu pueblo, que sacaste de la tierra de Egipto, se ha corrompido. **8** Bien pronto se han desviado del camino que Yo les mandé. Se han hecho un becerro de fundición y lo han adorado, le han ofrecido sacrificios y han dicho: “Este es tu dios, Israel, que te ha sacado de la tierra de Egipto”». **9** El SEÑOR dijo además a Moisés: «He visto a este pueblo, y ciertamente es un pueblo terco. **10** Ahora pues, déjame, para que se encienda Mi ira contra ellos y los consuma. Pero de ti Yo haré una gran nación». **11** Entonces Moisés suplicó ante el SEÑOR su Dios, y dijo: «Oh SEÑOR, ¿por qué se enciende Tu ira contra Tu pueblo, que Tú has sacado de la tierra de Egipto con gran poder y con mano fuerte? **12** ¿Por qué han de hablar los egipcios, diciendo: “Con malas intenciones los ha sacado, para matarlos en los montes y para exterminarlos de la superficie de la tierra”? Vuélvete del ardor de Tu ira, y desiste de hacer daño a Tu pueblo. **13** Acuérdate de Abraham, de Isaac y de Israel, Tus siervos, a quienes juraste por Ti mismo, y les dijiste: “Yo multiplicaré la descendencia de ustedes como las estrellas del cielo, y toda esta tierra de la cual he hablado, daré a sus descendientes, y ellos la heredarán para siempre”». **14** Y el SEÑOR desistió de hacer el daño que había dicho que haría a Su pueblo. **15** Entonces se volvió Moisés y descendió del monte con las dos tablas del testimonio en su mano, tablas escritas por ambos lados. Por uno y por el otro estaban escritas. **16** Las tablas eran obra de Dios, y la escritura era escritura de Dios grabada sobre las tablas. **17** Al oír Josué el ruido del pueblo que gritaba, dijo a Moisés: «Hay gritos de guerra en el

campamento». 18 Pero él respondió: «No es ruido de gritos de victoria, Ni es ruido de lamentos de derrota; Sino que oigo voces de canto». 19 Tan pronto como Moisés se acercó al campamento, vio el becerro y las danzas. Se encendió la ira de Moisés, arrojó las tablas de sus manos, y las hizo pedazos al pie del monte. 20 Y tomando el becerro que habían hecho, lo quemó en el fuego, lo molió hasta reducirlo a polvo y lo esparció sobre el agua, e hizo que los israelitas la bebieran. 21 Entonces dijo Moisés a Aarón: «¿Qué te ha hecho este pueblo para que hayas traído sobre él tan gran pecado?». 22 «No se encienda la ira de mi señor», respondió Aarón; «tú conoces al pueblo, que es propenso al mal. 23 Porque me dijeron: “Haznos un dios que vaya delante de nosotros, pues no sabemos qué le haya acontecido a este Moisés, el hombre que nos sacó de la tierra de Egipto”. 24 Y yo les contesté: “El que tenga oro, que se lo quite”. Me lo dieron, lo eché al fuego y salió este becerro». 25 Viendo Moisés al pueblo desenfrenado, porque Aarón les había permitido el desenfreno para ser burla de sus enemigos, 26 se paró Moisés a la puerta del campamento, y dijo: «El que esté por el SEÑOR, venga a mí». Y se juntaron a él todos los hijos de Leví. 27 Y él les dijo: «Así dice el SEÑOR, Dios de Israel: “Póngase cada uno la espada sobre el muslo, y pasen y repasen por el campamento de puerta en puerta, y maten cada uno a su hermano y a su amigo y a su vecino”». 28 Los hijos de Leví hicieron conforme a la palabra de Moisés; y cayeron aquel día unos 3,000 hombres del pueblo. 29 Entonces Moisés dijo: «Conságrense hoy al SEÑOR, pues cada uno ha estado en contra de su hijo y en contra de su hermano, para que hoy Él les dé una bendición». 30 Al día siguiente Moisés dijo al pueblo: «Ustedes han cometido un gran pecado, y ahora yo voy a subir al SEÑOR. Quizá pueda hacer expiación por su pecado». 31 Entonces volvió Moisés al SEÑOR y dijo: «¡Ay!, este pueblo ha cometido un gran pecado: se ha hecho un dios de oro. 32 Pero ahora, si es Tu voluntad, perdona su pecado, y si no, bórrame del libro que has escrito». 33 Y el SEÑOR dijo a Moisés: «Al que haya pecado contra Mí, lo borraré de Mi libro. 34 Pero ahora ve, conduce al pueblo adonde te he dicho. Mi ángel irá delante de ti. Pero el día que Yo los visite, los castigaré por su pecado». 35 Y el SEÑOR hirió al pueblo por lo que hicieron con el becerro que Aarón había hecho.

++

Hay un papiro egipcio del siglo 17 antes de Cristo que narra tratamiento quirúrgicos a diversas enfermedades. Como te imaginarás, es bien antiguo, pero es único porque los métodos que narra muestran avances médicos interesantes, con ciencia avanzada, para todo tipo de dolencia.

Sin embargo, para una enfermedad que les aquejaba comúnmente, simplemente decía “No hay tratamiento”.

Me refiero al cáncer.

Cada año hay unos 20 millones de nuevos pacientes, y unas diez millones de personas mueren por esta horrible enfermedad.

Es uno de los principales y peores males que nos afecta. Nos toca y nos rompe y nos destruye. Y lo odiamos.

Y es tan cercano. Probablemente a todos en esta habitación ya nos ha tocado.

**

Y ya sabemos que tenemos 4,000 años luchando contra ella. Qué horrible es.

Recientemente se ha descubierto que en el espacio el cancer crece diez veces más rápido. Que se suelta a la maldad.

- Se cree que por la falta de gravedad,
 - por estar en el vacío,
- el cáncer hacer lo que quiera;
- Que la falta de gravedad, de las condiciones normales, permiten que los tumores crezcan como quieran.

El problema no es el espacio: el problema es el cáncer.

Quédate con eso en mente mientras vemos nuestra hoja de Ruta.

++

1. Corazón de becerro
2. Corazón de mediador
3. ¿Cuánto oro podremos comer sin morir?

++

Idea central: El pecado no cede terreno; o Dios lo mata, o moriremos.

¿Listos?

++

1) Corazón de becerro

Éxodo 32 nos muestra la gran prueba, y el gran fracaso, de Israel. El pueblo tiene un buen tiempo caminando un buen tiempo caminando con Dios, recibiendo de su Maná y habiendo presenciado Sus maravillas. Pero **algo aparentemente trivial** ha desatado una crisis monumental. Nos dice:

++

1 Cuando el pueblo vio que Moisés tardaba en bajar del monte, la gente se congregó alrededor de Aarón, y le dijeron: «Levántate, haznos un dios que vaya delante de nosotros. En cuanto a este Moisés, el hombre que nos sacó de la tierra de Egipto, no sabemos qué le haya acontecido».

Moisés se había tardado **cuarenta días**. Eso no es poco tiempo. Es cierto.

Y aquí dice **“no sabemos qué le haya acontecido”**, también es cierto. Ambas cosas son ciertas.

El problema es la reacción: **“Haznos un dios que vaya delante de nosotros”**.

¡La situación escala innecesariamente rápido!

Porque, **¿tú sabes qué también era cierto?**

Que en esos cuarenta días que no habían visto a Moisés, nada había cambiado. Dios seguía delante:

- El **sol** seguía saliendo.
- El **maná** seguía cayendo.
- Nada les había **faltado**.
- Dios seguía siendo **fiel**.
- Su **Palabra** no había cambiado.

Pero eso pasa... que tan pronto Dios se tarda un poquito, **nos desesperamos**.

Por eso Dios nos ordena que no es por vista: es por fe.

Tú y yo tenemos que recordar que cuando las nubes oscurecen el sol, o aun cuando es de noche: ¡El sol sigue en el mismo lugar!

**

Pero yo quiero mostrarte cómo es que normalmente nosotros fallamos aquí.

Dios había dicho: Yo soy el Señor tu Dios, no tendrás otros dioses delante de mí.

Fíjate lo que hace Israel.

++

4...ellos dijeron: «Este es tu dios, Israel, que te ha sacado de la tierra de Egipto». 5 Cuando Aarón vio esto, edificó un altar delante del becerro. Y Aarón hizo una proclama y dijo: «Mañana será fiesta para el SEÑOR».

Ellos no rechazan al Señor abiertamente.

Ellos no le dicen que no a Dios.

Aarón hace “una una fiesta para el Señor”

Pero, ¿con qué? **¡Con un ídolo! Con otro dios.** Con lo que Él había dicho que no hicieran.

Así lo hacemos: tomamos lo que Dios nos ha dicho que no, y decimos, bueno pero el Señor conoce mi corazón, y no se puede ser legalista...

No es ser legalista, ¡es ser obediente!

No es que él te quiere fanático, ¡es que Él te quiere enamorado!

**

Porque al final, para poder disfrutar la vida, lo necesitas a Él.

Esto es lo horrible del pecado. Míralo aquí:

++

3 Entonces todo el pueblo se quitó los pendientes de oro que tenían en las orejas y los llevaron a Aarón.

Los israelitas eran esclavos en Egipto. ¿De dónde ellos sacaron tanto oro?

++

“35 Los israelitas hicieron según las instrucciones de Moisés, pues pidieron a los egipcios objetos de plata, objetos de oro y ropa. 36 Y el SEÑOR hizo que el pueblo se ganara el favor de los egipcios, que les concedieron lo que pedían. Así despojaron a los egipcios”, Éxodo 12:35-36.

Tan horrenda fue la caída de Israel que ellos tomaron la bendición del Señor para ofender al Señor.

Y hermano: así es cada pecado. Para tu maldecir a Jesús, Él tiene que sostener tu respiración.

Es que es un cáncer. No hay tratamiento.

Pero sí hay un mediador.

++

2. Corazón de Mediador

¿Ustedes recuerdan el Príncipe del Rap? Esta es la historia: pongan atención.

Un joven Will Smith sale de un barrio de Filadelfia y se muda a un vecindario de Los Ángeles, con su familia rica. El código secreto de esa serie era que **Will trajo lo de su barrio y lo llevó donde sus tíos, y a sus tíos le trajo la chispa y la espontaneidad y la juventud que habían perdido.** Pero él tuvo que aprender de **orden y estructura y a controlar de sus impulsos también.**

Will, el príncipe del Rap en Bel-Air, **era el mediador entre esas dos culturas.**

Pues mira aquí al *Príncipe del Señor en Israel.*

Dios le dice:

++

7 Entonces el SEÑOR habló a Moisés: «Desciende pronto, porque tu pueblo, que sacaste de la tierra de Egipto, se ha corrompido. 8... Se han hecho un becerro de fundición y lo han adorado, le han ofrecido sacrificios y han dicho: “Este es tu dios”»...10 Ahora pues, déjame, para que se encienda Mi ira contra ellos y los consuma...». 11 Entonces Moisés suplicó ante el SEÑOR su Dios, y dijo... 12 Vuélvete del ardor de Tu ira, y desiste de hacer daño a Tu pueblo...14 Y el SEÑOR desistió”.

V.7. “Tu pueblo”... v.8 “tu dios”. (Ya no es “mi pueblo” es *tu pueblo*).

V.9. “Este pueblo” y en el v.1 decía “este Moisés”.

Y la parte más clave: Déjame para que se encienda mi ira.

Pero de ti Yo haré una gran nación».

Es decir: Moisés, si tú te vas, Israel se va. Es lo que se merecen.

Yo me los llevo, y hago un pueblo mejor contigo.

**

Pero... ser el Mediador implica que tú tomas de los dos. Moisés tiene tiempo con Dios, y por eso su primera reacción al escuchar del pecado es una reacción de gracia.

Y eso está muy bien, eso. Porque

++

Un corazón que conoce al Señor es un corazón que tiende a la gracia.

Cuando tu corazón lo primero que hace **ante el pecado es airarse**, hay un problema.

Y regularmente somos así:

Pecan contra nosotros; nuestras esposas, nuestros amigos, nuestros hijos,
Y es fuego, candela, ira, molestia.

Pero al acercarnos a Dios,

- al conocerlo,
- al conocernos a nosotros mismos,
- y al conocer que el enemigo real es el pecado y el diablo y la muerte.

Podemos darnos y crecer en reaccionar con gracia.

Moisés tiene 40 días en la presencia de Dios, escucha del pecado y dice: Dios, muestra gracia.

Y Dios dice: ok.

**

Y cualquiera termina el sermón ahí.

Pero la vida no es tan simple.

++

“19 Tan pronto como Moisés se acercó al campamento, vio el becerro y las danzas. Se encendió la ira de Moisés...”

Este hombre verdaderamente ha pasado tiempo con Dios.

No fue que Dios hizo un pique.

Cuando él vio la dureza de corazón, él tuvo la misma reacción que Dios tuvo.

++

Un corazón que conoce al Señor se duele con lo que Dios se duele.

•Este es el Príncipe de Israel.

El mediador.

•Este es el hombre llamado por Dios para

- Liderar
- Defender
- Y representar a Dios delante de los hombres.

Así que sacó él la espada.

**

Y yo sé que toda esa parte de los 25-29, donde los levitas toman espadas y matan a sus hermanos nos suena súper extraño hoy en día.

•**Pero no es una venganza personal.**

•Esto no es un hombre iracundo.

•Esta es la autoridad establecida por Dios ejecutando la condena establecida por Dios, para pecadores inmorales y endurecidos.

•Ellos habían firmado el pacto. Las reglas eran claras. Si alguien lo violaba, su sangre sería sobre ellos.

Y Moisés tenía que decidir, o perecían 3,000, o perecería todo el pueblo.

**

Escucha, representar a Dios no siempre implica palabras bonitas. Gracia y Verdad.

A veces implica bisturí, y cincel, y martillo. Decir palabras que duelen, tomar decisiones tajantes con tal de extirpar el cáncer en medio nuestro, de liberarte de lo que te va a matar.

**“Fieles son las heridas del amigo, Pero engañosos los besos del enemigo”.
Y que mejor la reprensión franca que el amor encubierto.**

Dios ama cuando duele, y así buscamos hacer también los siervos de Dios.

++

3. ¿Cuánto oro podremos comer sin morir?

El becerro de oro es la gran prueba, y el gran fracaso de Israel.

La muestra cáncer de la humanidad que ha hecho metástasis en todos nosotros.

Ellos han transgredido por completo el Pacto que justo acababan de prometer que van a cumplir.

Nada de esto sorprende a Dios. Es Él quien informa a Moisés lo que está ocurriendo.

Y es Él quien va a solucionarlo.

Él tiene un plan. Él no está improvisando. Míralo conmigo:

Primero: en el v.10 Dios le dice:

++
“10 Ahora pues, déjame, para que se encienda Mi ira contra ellos y los consuma”.

Wao, qué airado está Dios. Y es verdad, pero eso no es todo. Porque en una negociación, el que muestra todas sus cartas pierde. Y el que se molesta pierde. **¿Será que Moisés le tumbó el pulso a Dios entonces?** Para nada.

Mira cómo comentaba Jerónimo en el Siglo IV:

++
Considera la bondad compasiva de Dios. Cuando dice: "Déjame en paz", muestra que si Moisés continúa interpelando, no los consumirá... En otras palabras, ¿qué dice? No ceses tu súplica persistente, y no atacaré".

**
Él le está diciendo a Moisés: sigue ahí, que vas bien. Esto tú lo haces bien. Sigue mediando.

“Moisés, sigue tu labor de mediador”. Él está mostrándole a Moisés, y a nosotros, tu labor de mediador.

**
En segundo y último lugar, la mayor locura de este texto.

Es el final del pasaje. El problema es tan grande que dice el v. 30 dice que al otro día Moisés dice **“Yo voy a tratar de hacer expiación”.**

Se han muerto tres mil ya, y Moisés dice: no es suficiente. Todos merecemos morir. Voy a ver qué hago. Así que se le ocurre esta genial idea. Él dice:

++
32 Pero ahora, si es Tu voluntad, perdona su pecado, y si no, bórrame del libro que has escrito». 33 Y el SEÑOR dijo a Moisés: «Al que haya pecado contra Mí, lo borraré de Mi libro.”

Es decir. Moisés: “Gracias, pero que yo te mate a ti no salva a nadie”

–Muy amable, Moisés. Me funcionas de mediador. Pero, ¿cómo Chivo Expiatorio? No. **Cada cual que pague por su pecado”.**

¿Lo puedes ver?

Moisés,

- que mató a 3000 de sus hermanos por honrar la santidad de Dios.
- Que ofreció su propia vida como sacrificio por su pueblo.

“Gracias, Moisés, pero no me sirve.

No es suficiente.

Eres pecador.

El pecado de ellos... y el tuyo, es demasiado grande

No me basta.

No hay tratamiento.

Si te doy espacio todo empeora.

¿Y entonces?

**

“7 Porque difícilmente habrá alguien que muera por un justo, aunque tal vez alguno se atreva a morir por el bueno. 8 Pero Dios demuestra su amor para con nosotros, en que siendo aún pecadores, Cristo murió por nosotros. 9 Entonces mucho más, habiendo sido ahora justificados por Su sangre, seremos salvos de la ira de Dios por medio de Él. 10 Porque si cuando éramos enemigos fuimos reconciliados con Dios por la muerte de Su Hijo, mucho más, habiendo sido reconciliados, seremos salvos por Su vida.

• **Moisés molió aquel ídolo de oro** para que los israelitas se lo bebieran con agua como castigo;

Nuestro Dios molió a su Hijo amado por nosotros, para que de nuestro interior brotaran ríos de agua viva para siempre.

**Ese es nuestro Dios, ese es nuestro mediador, ese es nuestro cordero,
El que va delante de nosotros.**

Bendito sea el Nombre del Señor.

Anuncios: Q&A (13), Domingo (17) 4:30 PM

Benedicción: Filemón 1:25